

TOMÁS VERGARA P.

EN MINERA ESCONDIDA, PRINCIPAL PRODUCTORA DE COBRE DEL MUNDO:

Los protagonistas detrás de la negociación colectiva más grande de la historia de la minería chilena

El nuevo presidente de la empresa, Alejandro Tapia, enfrentó su primer proceso, del otro lado, un avezado dirigente sindical y uno de los abogados de mayor experiencia en el sector minero. Los pagos superan los \$33 millones, además de una larga lista de beneficios, en salud, vivienda, y educación, para desactivar una paralización de 4 días.

El próximo lunes 26 estarán en las cuentas de los trabajadores de Minera Escondida, pagos por más de \$33 millones entre bonos y préstamos que pactaron con BHP para detener la huelga iniciada el martes.

Pero además, se logró un incremento salarial de 3%, que se suma a una larga lista de beneficios en salud, educación y vivienda, para los trabajadores y sus familias, lo que llevó al sindicato a sostener que el "resultado de esta negociación es tremendamente satisfactorio".

La organización volvió a mostrar su poderío, poniendo en jaque a la principal productora de cobre a nivel global, responsable del 5% del suministro mundial. Este sindicato es visto como un referente para otras organizaciones de la industria. Conocida la noticia, el cobre cerró en US\$ 4,05, una ligera caída respecto del jueves.

Varios de los protagonistas de esta historia se repiten, entre ellos, Patricio Tapia, técnico electromecánico, que ingresó a la empresa hace 34 años. Fue electo como director de la asociación en 2008, para luego ser secretario, ocupando la presidencia desde 2013. No obstante, el período actual es el cuarto, por lo que por estatutos, debiese ser también el último, pudiendo significar su salida de la empresa a los 61 años.

En 2017, le tocó liderar la histórica huelga de la faena, que se extendió por 44 días y terminó sin acuerdo. Es de bajo perfil, pero también lo rotulan como un negociador duro y recordado por algunos de sus exabruptos, y por las arengas que utiliza para motivar a los trabajadores del sindicato. Ocupa el lenguaje sencillo para llegar a los "viejos", como se conoce a los trabajadores mineros.

"Es muy astuto, busca la oportunidad para hacer cosas. Sabe el poder de convencimiento que tiene y ocupa eso y el fuero, para tratar con los supervisores o eje-

cutivos de la empresa", describe un extrabajador de la compañía que laboró junto a Tapia. Identificado políticamente como de izquierda, no se le conoce afiliación a algún partido. "No le sirve, hay mucha diversidad en el sindicato. Él no va a hipotecar su credibilidad hablando de política", añade la misma fuente.

El poderoso abogado

Aún más relevante que Tapia, es el experimentado abogado Marco López, de larga trayectoria en la industria, junto a Ivonne Salfate y Rodrigo Leal.

"La asesoría cumple un rol fundamental de poder apoyar a los trabajadores. Son trabajadores mineros y evidentemente ellos requieren un apoyo profesional para enfrentar a la minera más grande del mundo. Lo que tratamos de hacer es nivelar, por así decir, las condiciones de negociación, la parte técnica y lo que es la estrategia de negociación en general", explica López a "El Mercurio".

El abogado, de 56 años, tiene

una fuerte incidencia en las decisiones de esta organización y ha estado detrás de varias paralizaciones de larga data, como la de Escondida en 2017, o cuando Spence se detuvo por 42 días, entre otras firmas.

Cercano a Tapia y López, dicen que funcionan como un tándem. "Su principal arma de negociación es la huelga", explica un conocedor, quien detalla que una de las estrategias que ha seguido es una alta judicialización contra la empresa, demandas que después termina "vendiendo" en el marco de las negociaciones.

El abogado es visto como un miembro más de la directiva, y si bien no es el que toma las decisiones, de él salieron varias propuestas que la empresa terminó entregando. Un detalle no menor: En procesos anteriores, los honorarios del abogado han rondado los \$100 mil por trabajador (el sindicato tiene más de 2.300 socios), cifra que fue ajustada durante el proceso cerrado esta semana. Al respecto, López pre-

fiere no abordar los montos y plantea que sus honorarios son acordes con un negocio que representa del orden de los US\$ 300 millones.

La primera negociación del presidente

Poco más de un año en el cargo cumplió Alejandro Tapia, presidente de Minera Escondida, quien tuvo que enfrentar la primera negociación con el sindicato N°1.

Ingeniero industrial de la Universidad Católica, acumula más de dos décadas ligado a BHP, aunque gran parte de su carrera la hizo en Pampa Norte. Desde 2015 es parte de Minera Escondida, donde ha ocupado varios cargos, y destaca como el primer chileno en la presidencia.

En la mesa negociadora, el presidente fue el jefe de planificación, Valentino Rota; además de la gerenta de Relaciones Laborales, Paulina Cruz; y el superintendente de Relaciones Laborales, Juan Campos.



Patricio Tapia, Marco López y Alejandro Tapia.